

## Editorial

El 2017 cobra un significado especial en la Universidad La Salle México al coincidir el 55° aniversario de la fundación de esta Institución educativa, animada por los Hermanos de las Escuelas Cristianas, con los 50 años de la Facultad de Derecho. Este número de *Muuch' xiimbal Caminemos juntos*, está dedicado a ambas conmemoraciones al hacer nuestro el objetivo de coadyuvar a la transformación social.

El pasado enero, tuvo lugar la reunión anual del *World Economic Forum* (WEF) en la Ciudad de Davos, Suiza, en donde se plantearon cuatro desafíos internacionales: fortalecer la colaboración mundial, revitalizar el crecimiento económico, reformar el capitalismo y analizar la cuarta revolución industrial, temáticas que llevaron al análisis sobre el futuro del intercambio comercial, en un contexto de debate entre posturas proteccionistas y otras que privilegian los acuerdos multilaterales, mientras que en lo político se enfrentan las tendencias populistas en contra de visiones liberales en pro del respeto a la otredad y a la migración.

La complejidad de las relaciones internacionales, caracterizada por políticas unilaterales como resultado de la falta de gobernanza, crisis financiera global y la polarización de la riqueza, nos lleva a reflexionar sobre la necesidad de una redefinición de políticas públicas incluyentes de la sociedad civil ante el profundo cuestionamiento de las instituciones, modo de producción y organizaciones políticas del sistema internacional instaurado en la segunda mitad del siglo XX.

En este número, el lector podrá encontrar tres artículos que revisan la situación de las sociedades latinoamericanas, específicamente en Cuba, Chile y Bolivia. Así, Eduardo Pérez Otaño, Roberto Ruiz Piracé y Odín Ávila Rojas centran su atención en rescatar las raíces ideológicas que han moldeado la toma de decisiones políticas en estos tres Estados americanos.

Como se mencionó, nos encontramos en una coyuntura de crisis de la gobernanza mundial, donde el sentimiento antisistema ha generado una creciente desconfianza ciudadana, tema que es analizado por Cutberto Hernández Legorreta, Sergio Flores Serrano, Murad Tapia y Paulina Velázquez, en sus respectivos estudios monográficos sobre crimen organizado, populismo, inseguridad y nacionalismo, respectivamente.

Complementan estas colaboraciones los artículos de Patricia Baranda sobre la importancia de la energía eólica en el Proyecto Sierra Juárez, ejemplo de la cooperación transfronteriza y el de Elena Calderón González sobre la moneda Renminbi de uso cotidiano en la República Popular de China. En seguimiento al compromiso editorial de *Muuch'xíimbal Caminemos juntos* con la difusión de proyectos estudiantiles, Karla Moreno Wadgyamar presenta la participación de jóvenes mexicanos en la edición 2016 del *Hult Prize*, mientras que Fernando David Márquez rescata la importancia de la participación ciudadana en los Modelos de Naciones Unidas. Por último, Érika Susana Aguilar ofrece una reseña de tres libros que versan sobre la vida cotidiana, cuestiones de género y de política internacional de la República de Líbano, desde su perspectiva como especialista en estudios sobre Medio Oriente.

Agradecemos a todos los colaboradores y se extiende una cordial invitación a los lectores para continuar enriqueciendo el contenido de los siguientes números.

Dra. María Elena Pompa Dávalos  
Editora responsable